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La ley del mínimo esfuerzo

>>zonaOPINIÓN

Nadie hace nada por lo que no
reciba algún tipo de recompen-
sa a cambio. 

No es una frase cínica o que intente
sacar a relucir la parte negativa y ego-
ísta del ser humano, es simplemente, la
pura verdad. Incluso los actos que se
ven como altruistas tienen algún tipo de
refuerzo, aunque sea el propio senti-
miento que provocan en nosotros de
bienestar, de haber hecho la cosa
correcta. 

Es más, incluso lo que desde fuera se
puede ver como seguido por conse-
cuencias negativas, para la persona que
lo comete tiene que tener algún tipo de
beneficio. 

El único problema es encontrar qué es
exactamente lo que está reforzando la
conducta, qué tipo de motivación o
incentivo oculto puede tener la perso-
na. Ya que muchas veces ni nosotros
mismo sospechamos por qué hacemos
las cosas que hacemos.

Por todo ello, parece absurdo pensar
que la gente va a hacer cosas cuando
estamos reforzando todo lo contrario.
Por qué la gente va a trabajar más y
esforzarse por las cosas si puede conse-

guir lo mismo con menos tiempo y esfuerzo. El ejemplo
claro de esto lo vemos en muchos niños y adolescentes,
cuyos padres se quejan de que no aprueban, no van a clase,
no cumplen sus responsabilidades en casa y una larga lista
de etcéteras aunque luego tienen todo lo que quieren y más. 

El error está en pensar que tenemos que hacer las cosas por
una especie de motivación instríseca, que estudiamos y tra-
bajamos porque nos gusta y creemos que es lo bueno para
nosotros y para la sociedad. 

Eso está muy bien y en muchos casos es el objetivo a lograr
pero nunca es un comienzo. Ningún niño ni ningún adulto
se va a levantar una fría mañana de lunes a las 7 y media
con una profunda convicción de que eso es lo correcto y
que es lo que realmente le apetece. Hay que premiar esa
conducta al principio, con recompensas tangibles, para que
poco a poco se vaya interiorizando ese sentimiento del
deber. 

Y esa me parece una magnífica metáfora sobre la sociedad
en la que vivimos. Nadie puede pretender que superemos
por nosotros mismos la cultura del mínimo esfuerzo si no
vemos que al hacerlo las cosas van a mejorar para nosotros.
Es una pena la cantidad de personas cuyo esfuerzo y talen-
to están desperdiciados pues nadie les enseñó que si daban
lo mejor de sí mismos serían recompensados en la justa
medida. 

En vez de tanto quejarnos porque la gente no hace lo que se
supone debería hacer preguntémonos si la sociedad en la
que vivimos facilita las cosas para que todo el mundo des-
arrolle al máximo su potencial.l

“Nadie puede pretender que superemos por nosotros
mismos la cultura del mínimo esfuerzo si no vemos que

al hacerlo las cosas van a mejorar para nosotros”

gloriaBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net

Editora

para empezar
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FLASHES DE LA ACTUALIDAD 
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>>zonaHECHOS

En cinco vistazos

>>LOS ESPAÑOLES SON LOS 
EUROPEOS QUE MÁS CONFÍAN 
EN LAS MUJERES COMO JEFA
Antes de cumplirse el quinto aniversario de la
Ley de Igualdad, la incorporación de la mujer
al mundo laboral no sólo ha logrado en los últi-
mos años grandes avances, sino también un
mayor equilibrio en su representación en las
tomas de decisión de las empresas. Por este
motivo, un 44% de los españoles se inclina
actualmente por tener a una mujer como jefe,
según un análisis extraído por Randstad,
empresa líder en servicios de recursos huma-
nos, del Informe Workmonitor que se elabora
trimestralmente a nivel internacional sobre las
expectativas laborales de los trabajadores a tra-
vés de una muestra total de 13.967 entrevistas.

>>FORMACIÓN PARA
ATENDER A DEPENDIENTES
El presidente de la Diputación de Sevilla,
Fernando Rodríguez Villalobos, y la dele-
gada provincial de Empleo de la Junta de
Andalucía, Aurora Cosano, junto a un
nutrido elenco de alcaldes y concejales,
participaron recientemente en la entrega
de los diplomas que acreditan a 59 muje-
res y 1 varón de haber adquirido una for-
mación de 620 horas para poder atender la
demanda laboral que pueda surgir en

materia de atención a la dependencia. Y eso es posible gracias al proyecto que la Diputación
de Sevilla, la Junta de Andalucía y el Gobierno central pusieron en marcha en 2010 como
experiencia piloto con la finalidad de insertar a personas del Régimen Especial Agrario de la
Seguridad Social (REASS) en otros trabajos que no están directamente vinculados con el
campo; un proyecto que no está concebido para hacer obras, sino servicios.

3

>>EL 65% DE LOS 
LICENCIADOS AUDIOVISUALES
SON MUJERES
Solo un 8% de las películas que se producen en
España son dirigidas por mujeres. En guión la
representación femenina llega al 15%, y en pro-
ducción no alcanza el 10%. Y en Andalucía, pese
a que el 65% de las personas licenciadas en estu-
dios audiovisuales son mujeres, éstas apenas
alcanzan el 7% en puestos de responsabilidad en
el sector. Son algunos de los datos destacados en
la primera 'Mesa sobre la situación de las mujeres
en el sector audiovisual andaluz', que organiza la
Asociación de Mujeres Cineastas y de los Medios
Audiovisuales de Andalucía (Cima-A), con la
colaboración de la Consejería de Cultura y el
Instituto Andaluz de la Mujer.

2

5

>>MUERE LA POETISA
WISLAWA SZYMBORSKA
La poetisa y ensayista Wislawa Szymborska,
premio Nobel de Literatura, ha muerto a los 88
años víctima de un cáncer de pulmón, dejando
una herencia poética llena de humor e ironía.
Aunque Szymborska (Kornik, oeste de
Polonia, julio de 1923- Cracovia, febrero de
2012) es la poetisa más conocida de Polonia,
hubo que esperar hasta la concesión del Nobel
en 1996 para que su obra llegase al resto del
mundo. Fue el comité encargado de entregarle
el premio el primer en avanzar la rica poesía de
una autora a la que calificó de "Mozart de la
literatura", destacando el humor y la sencillez
con la que abordaba las cuestiones más profun-
das, como la muerte o el amor.

>>LAS INSTALACIONES 
DE CEPSA AUMENTAN 
SUS VISITAS
Un total de 1.568 visitantes acudieron a las ins-
talaciones de CEPSA en el Campo de Gibraltar
durante el año 2011. Una iniciativa que permi-
te acercar la realidad de la instalación industrial
a la ciudadanía en general. El programa de visi-
tas a colectivos se realiza todos los martes del
año y está dirigido a los grupos vecinales y
estudiantiles interesados en visitar la instala-
ción. También, CEPSA volverá a repetir la
campaña “Recordando a CEPSA”, dedicada
exclusivamente a los empleados jubilados de la
refinería “Gibraltar-San Roque”.

1
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Con casi cinco millones de parados en
España y  con la tasa de desempleo juve-
nil más alta de la Unión Europea, cada
vez son más los españoles que optan por
buscar una oportunidad profesional fuera
de nuestras fronteras. Las cifras no mien-
ten: el número de demandantes de
empleo para trabajar fuera de nuestro

país se ha duplicado desde que comenza-
se la crisis y se ha intensificado aún más
en los últimos dos años, según los datos
del Departamento de Movilidad
Internacional del Grupo Adecco, llegan-
do a representar este colectivo el 10% de
los demandantes de empleo que se acer-
can hasta las oficinas de Adecco. 

Estas cifras sorprenden aún más si tene-
mos en cuenta que los españoles no habí-
an sido tradicionalmente muy propensos
a la movilidad geográfica, y que hasta
ahora, el éxodo de trabajadores españoles
hacia otros países sólo se había vincula-
do a los años previos a la transición,
cuando no sólo los problemas económi-
cos sino también los políticos, animaban
a los trabajadores a encontrar empleo
más allá de nuestras fronteras. Tras años
de bonanza económica y crecimiento del
empleo, en los que España fue un país de
interés para la inmigración por las múlti-
ples posibilidades de desarrollo que ofre-
cía, la situación se ha revertido: por pri-
mera vez en 10 años, el saldo migratorio
ha sido negativo en 2011, según datos del
INE, ya que llegaron 417.523 personas a
España frente a las 507.740 que abando-
naron el país. Atrás quedó la época en la
que era difícil encontrar gente que se

8
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Desde principios de 2008 hasta el cierre 
de 2011 se ha incrementado en un 25,6% 
el número de españoles mayores de edad 
residentes en el extranjero, lo que en cifras abso-
lutas son 307.900 personas más en edad de tra-
bajar. Con la tasa de desempleo juvenil más alta
de la Unión Europea, no es de extrañar que cada
vez sean más los españoles que 
opten por buscar un desarrollo profesional 
fuera de nuestras fronteras

>>zonaHECHOS

Los nuevos
emigrantes 
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aventurase a buscar nuevos horizontes
laborales más allá de nuestras fronteras.  

Las cifras demográficas oficiales también
parecen corroborar esta tendencia: desde
principios de 2008 (inicio aproximado de
la crisis) hasta el pasado mes de diciem-
bre de 2011, el número de españoles resi-
dentes en el extranjero se ha incrementa-
do en 307.900 personas, según los datos
del Censo Electoral de Españoles
Residentes en el Extranjero (CERA), por
lo que podría afirmarse que se han des-
plazado fuera de España para trabajar o
acompañando a un familiar que ha cruza-
do la frontera por razones laborales.  

Por comunidades autónomas,  Canarias,
Baleares y La Rioja son las que han experi-
mentado un mayor incremento de expatria-
dos a otros países, del 51,5%, 44,4% y39,4%
respectivamente, mientras que Ceuta,
Extremadura y Castilla-La Mancha, figurarí-
an como las que menos fuga de trabajadores
han registrado durante estos cuatro años, del
10,3%,11,1% y 13%,respectivamente.

Entre los motivos de esta migración, la  situa-
ción del mercado laboral español y el incre-
mento continuado del paro se plantean como
las grandes circunstancias del éxodo, además
del hecho de que las empresas españolas se
focalicen cada vez más en mercados con
mayor potencial de crecimiento: la actividad
de las empresas del Ibex 35 genera más del
50% de su negocio fuera de España.  

En segundo lugar, los países de destino como
Argentina, Francia o Alemania poseen ofer-
tas más competitivas y atractivas que las
españolas, tanto desde un punto de vista pro-
fesional como económico, lo que hace que
muchos trabajadores se sientan más valora-
dos en el extranjero que en nuestro país.  

Otra causa del aumento de expatriados se
encuentra en la disminución de barreras
formativas dentro de la Unión Europea,
principalmente en lo que se refiere a la
homologación de diplomas y libre circu-
lación de estudiantes y trabajadores.

Canarias, Baleares y La Rioja 
encabezan la emigración 
En enero de 2008, año que se considera
como el inicio de la crisis económica,
residían fuera de España un total de
1.201.433 españoles mayores de 18 años,
según datos del Censo Electoral de
Españoles Residentes en el Extranjero
(CERA). Más de cuatro años después,

periodo que está abarcando la crisis eco-
nómica y laboral que afecta a Europa,
esta cifra se elevó hasta 1.509.333, lo que
supone un incremento del 25,6% o, lo
que es lo mismo, 307.900 españoles
mayores de edad dejaron nuestro país
para residir fuera de nuestras fronteras,
por lo que podría afirmarse que han emi-
grado fuera de España para trabajar o
acompañando a un familiar que ha cruza-
do la frontera por razones laborales. 

Además, estos datos hacen referencia al
número de españoles censados en el
extranjero mayores de 18 años, por lo que
quedarían fuera de él aquéllos en edad de
trabajar pero sin derecho a voto (de los
16 a los 18 años) y también estudiantes o
recién titulados que estén trabajando
fuera de nuestro país mediante becas pero
que no estén censados.  

A la hora de analizar la distribución por
comunidades autónomas de esta migra-
ción de trabajadores, Canarias se sitúa a
la cabeza de todas las demás, ya que

desde el inicio de la crisis ha visto como
37.086 de sus habitantes mayores de 18
años han abandonado las Islas para resi-
dir en otro país, o lo que es lo mismo, el
número de canarios que han decidido
vivir fuera de España se ha incrementado
un 51,5% en los últimos años.  

Tras ella encontramos al otro archipiéla-
go español, Baleares, cuyo porcentaje de
ciudadanos residentes en el extranjero se
ha incrementado un 44,4%, equivalente a
4.887 personas. En tercer lugar, La Rioja
contaba en enero de 2008 con 8.018 rio-
janos viviendo fuera de España, cifra que
actualmente ha ascendido hasta los
11.174, un 39,4% más.

En el lado opuesto, encontramos a Ceuta,
Extremadura y Castilla-La Mancha,
como aquellas regiones donde se ha pro-
ducido un menor éxodo de personas a
otros países. Ceuta ha incrementado su
número de habitantes residentes fuera de
nuestras fronteras en un 10,3%, sumando
tan sólo 206 nuevos emigrantes hasta los
2.203 con los que cuenta en la actualidad. 
En el caso de  Extremadura se ha produ-

cido un incremento del 11,1% en este
periodo, pasando de los 20.124 extreme-
ños residentes en el extranjero en enero
de 2008 a 22.358 en la actualidad, mien-
tras que en el caso de Castilla-La Mancha
el incremento ha sido de un 13% al con-
tar con 19.055 castellano-manchegos
censados en  el extranjero en 2008 a los
21.537 actuales. 

Fuga de talentos.
En líneas generales, según el
Departamento de Movilidad
Internacional del Grupo Adecco, las per-
sonas que se sienten más atraídas por la
idea de trabajar en el extranjero respon-
den a un perfil claro: fundamentalmente
jóvenes, cuyas prioridades laborales son
la responsabilidad de su puesto, la auto-
nomía profesional y la perspectiva de
hacer carrera en la compañía en cuestión.  

Además, cuando nos centramos en la pobla-
ción femenina en exclusiva, ellas también
valoran un buen ambiente laboral y flexibi-
lidad de horarios, este último es un dato

muy clarificador teniendo en cuenta que las
políticas de conciliación familiar en gran
parte de Europa tienen mayor peso que en
España. En cualquier caso, e independiente-
mente de sus motivaciones personales, tanto
hombres como mujeres coinciden en que se
trata de una oportunidad idónea para apren-
der un idioma o vivir una experiencia dife-
rente en otro país.  

Ligeramente varía el perfil de los profe-
sionales que emigran hacia destinos de
Latinoamérica, mientras que siguen sien-
do personas sin cargas familiares, profe-
sionalmente hablando son expatriados de
grandes empresas, profesionales por
cuenta propia o trabajadores de empresas
medianas que deciden internacionalizar
su actividad para ampliar negocio. 

En lo que a la edad se refiere, los datos
perfilan a jóvenes cuya edad oscila entre
los 25 y los 35 años y que aún no poseen
responsabilidades familiares.

Generalmente cuentan con una formación
altamente cualificada, que responde a lo que
los sociólogos denominan “emigración

9
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selectiva” o “fuga de cerebros”. Estos tér-
minos se emplean para aludir a la movilidad
de perfiles de alta cualificación que encuen-
tran mejores oportunidades laborales fuera
de España y que principalmente proceden
del área de las ciencias y la ingeniería, espe-
cialmente informáticos, arquitectos o inge-
nieros superiores.  

Los sectores más demandados para trabajar
en el extranjero también han sido alterados
como consecuencia de la coyuntura econó-
mica. Previamente a la crisis los puestos de
trabajo que más cubrían los españoles en el
extranjero estaban  relacionados con la
investigación, la medicina y la biología. En
la actualidad, esta lista se ha ampliado con-
siderablemente e incluye a los perfiles pre-
viamente comentados (ingenieros, arquitec-
tos e informáticos), que han perdido su
empleo, llevan tiempo sin encontrar una
nueva ocupación o consideran que su traba-
jo será más valorado fuera de España.  

Ante esta situación, se plantea una cuestión
fundamental, ¿es positiva esta llamada fuga
de cerebros?, ¿qué consecuencias puede
tener en nuestro mercado laboral? A corto
plazo, puede considerarse un peligro para el
propio desarrollo del mercado laboral espa-
ñol este éxodo, ya que puede perder el
potencial de algunos  profesionales que pue-
den aportar conocimiento, entusiasmo y
experiencia a nuestra economía.  

No obstante, y desde un prisma más positi-
vo, estas personas que optan por una opor-
tunidad laboral en el extranjero volverán a
España acompañados de una mayor madu-
rez profesional. 

Sin duda, traerán entre el equipaje el  know
how de culturas empresariales diferentes, la
experiencia de economías más experimenta-
das y una visión más amplia y abierta de su
profesión.

Los destinos más atractivos.
Entre los destinos más solicitados por los
trabajadores españoles que acuden al
Departamento de Movilidad Internacional
del Grupo Adecco,  un 50% de los profesio-
nales elige el continente europeo, aunque si
atendemos a los datos oficiales del CERA,
el país en el que actualmente residen más
españoles mayores de 18 años es Argentina,
seguido por Francia, Venezuela y Alemania.
Como curiosidad destacar que, en los años
de crisis, más de 15.000 españoles han emi-
grado con destino a Cuba en busca de una
oportunidad profesional.  

10
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>>zonaHECHOS

>>De Sevilla a Longwy
“Mi futuro desde
luego no está en
España”. Son pala-
bras de Verónica
Fernández, licen-
ciada en filología
francesa por la
Universidad de
Sevilla. Con tan
sólo 25 años ya
sabe lo que es emi-
grar de un país en
busca de un futuro.
Un futuro para el
que ella ha sembra-
do ya la semilla
marchándose a
Longwy, al norte
de Francia, donde
trabaja como asis-
tente de español.
“En España no
tenemos mucho
que hacer los licen-
ciados en Filología
y menos aún los
que hemos elegido
la lengua francesa.
Para mí esto es una
oportunidad no
sólo para enseñar
nuestro idioma,
sino también para ver cómo funciona la educación en otro país y, por supuesto,
mejorar el nivel de lengua extranjera”, explica. El objetivo de esta sevillana es
claro: “obtener el master de español para extranjeros del Instituto Cervantes para
poder ir enseñando español por todo el mundo”. Y es que Verónica nos cuenta que
aunque si bien es cierto “siempre” ha soñado “con trabajar fuera de España”, lo
cierto es que las plazas disponibles para licenciados en filología francesa “son
cada vez menos y los aspirantes aumentan. Recuerdo que cuando empecé la carre-
ra no éramos muchos pero en estos últimos años el número de estudiantes ha
aumentado considerablemente”. 

Echando de menos nuestra luz-“desde que llegué en septiembre no he visto ni un
triste rayo de sol”- y consciente de que no será la primera vez que tenga que hacer
la maleta, Verónica nos comenta su percepción sobre la formación que España
ofrece: “En España hay muchísima gente preparada y muchísima que no es valo-
rada. Recibimos una muy buena formación y luego no nos pueden ofrecer nada,
nos dan todo el saber y en lugar de aprovecharnos en casa nos mandan a hacer
ricos a otros”. “Los cerebros españoles se van porque no estamos dispuestos a
haber dedicado media vida a estudiar para ser alguien y que luego nos quieran
pagar una miseria, nos merecemos mucho más y si fuera nos lo dan por supuesto
que nos iremos, no nos vamos a quedar en un país en el que no se nos valora”,

Verónica Fernández

>> Desde un prisma más positivo, estas personas que optan
por una oportunidad laboral en el extranjero volverán a España
acompañados de una mayor madurez profesional
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Pero ¿dónde están realmente las ofertas
de trabajo atractivas para la población
española?, ¿qué países necesitan actual-
mente de nuestra mano de obra? Podemos
agrupar en tres grandes grupos los países
que demandan trabajadores del mercado
laboral español: 

En primer lugar, están los países europeos
desarrollados como Alemania, donde el pro-
gresivo envejecimiento de la población no
puede dar respuesta al crecimiento econó-
mico del país, lo que se ha transformado en
una necesidad de contratar a jóvenes cuali-
ficados, principalmente ingenieros y profe-

sionales del sector IT. Demanda que tam-
bién existe en los países escandinavos, en
particular Noruega, que además demanda
perfiles técnicos como electricistas, fonta-
neros y carpinteros, con experiencia de 3
años y alto conocimiento de inglés. O como
el Reino Unido, que sigue buscando perso-
nal  sanitario para incorporar a sus hospita-
les y mano de obra para el sector de la hos-
telería y el turismo en general. 

En segundo lugar, encontramos países de
América Latina como Argentina, Chile,
México y, especialmente Brasil, que en res-
puesta al rápido desarrollo que están experi-
mentando, necesitan mano de obra altamen-
te cualificada en todos los sectores posibles.
En este sentido, Brasil está trabajando en
una “nueva política de inmigración” que
agilizará los trámites de contratación de per-
sonal cualificado que gestionará estas incor-
poraciones a las empresas nacionales.

Por último, tenemos a los países emer-
gentes de Europa del Este como Polonia y
la República Checa que están en pleno
desarrollo de sus infraestructuras y preci-
san encontrar perfiles técnicos como
arquitectos o ingenieros de obras públi-
cas. Es importante destacar que la mayo-
ría de las ofertas de trabajo que surgen en
estos países no son para puestos eventua-
les sino que contemplan contratos míni-
mos de 1 a 2 años de duración.l
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>>De Madrid a Edimburgo

Se llama Noemí Fernández, tiene 30 años, es licenciada en Biología y Bioquímica y tiene
un futuro alentador. Pero no en España. Y es que ella es una de los más de 500.000 españo-
les que emigraron el pasado año en busca de una oportunidad, una oportunidad que ella ya
ha encontrado aunque, eso sí, ha tenido que preparar maletas para ello. Sevillana de naci-
miento, Noemí es también madrileña de adopción desde que en el año 2006 recibiera una
beca de investigación de cuatro años para realizar su tesis doctoral en el Centro de Biología
Molecular Severo Ochoa. Ahora, cambia de laboratorio y de país, Escocia. Explica Noemí
que “emigrar es un paso casi obligado
para todo aquel científico que quiera
prosperar en su carrera. Irte no te asegu-
ra que tengas algo al volver, al igual que
quedarte no implica que te quedes rele-
gado a peores trabajos o laboratorios.
Pero tengo que intentarlo. El mayor peso
de mi decisión fue el aumentar las pro-
babilidades de tener un puesto de traba-
jo más o menos decente en España el día
de mañana”… Pero el hoy está en
Edimburgo, en concreto en un laborato-
rio que le ha abierto las puertas para los
próximos tres años: “En principio es una
estancia con fecha de vuelta pero nunca
puedes decir nunca. Dependerá mucho
de las posibilidades que ofrezca España.
Hoy por hoy sé de bastantes casos que
quieren regresar y no pueden. Me gusta-
ría volver y no sólo a España, volver a
Sevilla, poder desarrollar allí mi carrera
profesional. Pero no lo sé, se está
poniendo todo muy negro en nuestro
país y el futuro no es que sea muy alen-
tador”. Y es que, en palabras de Noemí,
no es que corran precisamente buenos
tiempos para su sector: “Ya no es que
cobremos el 70% de nuestros colegas en
países como Alemania o USA, es que
nuestras condiciones de trabajo son
totalmente diferentes. El poder adquisitivo de los laboratorios es irrisorio, las oportunidades
para desarrollar tu propio proyecto son casi inexistentes, el número de becas y de contratos
ha disminuido de forma exponencial, tener estabilidad laboral es algo impensable… pero
aún así, somos competitivos y somos buenos científicos o, al menos, eso piensan gobiernos
que no son el nuestro y que nos dan esas anheladas oportunidades de desarrollo”. Y tanto
que son competitivos y tanto que son buenos: “El Gobierno español se ha gastado mucho
dinero en todos esos doctores, ingenieros, arquitectos… que están montándose en aviones.
No son sólo los años de tesis en los que recibes un sueldo mensual porque a eso hay que aña-
dirles las becas de estudio recibidas en el Instituto y en la Universidad. Bien formados, se
van. Se van a incrementar el PIB de otros países, a prestar todo su conocimiento para el de -
sarrollo económico de otros. No hay trabajo para ellos y no se preocupan por generarlo. Se
van aviones llenos de universitarios cansados de trabajar gratis, los que tienen suerte, o de
hacerlo con trabajos basura. Volvemos a ser inmigrantes, lo que siempre fuimos aunque
ahora nos vamos los preparados y eso, a la larga, dificultará el desarrollo. Se van porque no
hay futuro, porque eres más importante si sales en Gran Hermano que si desarrollas una
vacuna”. Y mientras tanto, mientras, como Noemí, se buscan el presente y el futuro fuera de
nuestro país, a las familias no les queda otra que, como dice esta sevillana, “mucha resigna-
ción y apoyo”. “Saben que vas a estar muy lejos, que es bueno, que te vas a mejorar. Mi
familia me ha ayudado mucho, cuando dudé o flaqueé y me pregunté el por qué me tengo
que ir, siempre hubo alguien para decirme tú puedes y yo estaré a tu lado”, explica.l

Noemí Fernández

>> Los sectores 
más demandados 
para trabajar en el
extranjero también 
han sido alterados 
como consecuencia 
de la coyuntura 
económica
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Inglaterra de 1979- hoy recobran actualidad, más allá de las
ideologías.

Quiero reflexionar con vosotras sobre algunas situaciones de
notable paralelismo y de las que estoy segura que podemos
extraer cierta docencia, aplicable en muchos casos. Ya me he
referido en muchas ocasiones a las especiales competencias
femeninas, como el gobierno de una familia, cuya analogía
vital constituye una experiencia muy importante para llevar
una empresa o un país.

Decía la señora Tatcher algo así: “Si usted quiere que algo se
diga, pídaselo a un hombre. Si usted quiere que algo se haga,
pídaselo a una mujer”. No se trata de minusvalorar nada ni a
nadie, pero estamos agotadas de que en estos últimos cuatro
años nos cuenten y justifiquen muchas cosas sobre la crisis.
Todo el mundo habla de ello, pero… ¿cuántos años hace que
hablamos de reforma laboral? Y parece que aún no ha llega-
do. Y otra más: “Sólo llegamos al tope de la escalera si subi-
mos peldaño a peldaño”. ¿Es que hay otro camino más allá
de la voluntad de construir paso a paso?, pero por favor…
¡Hay que empezar a hacerlo ya!

Algo más sobre la cultura del esfuerzo, refiriéndose a privi-
legiados y subsidiados, de los que habla todo el mundo:
“Debemos respaldar a los trabajadores, no a los gandules”.
Pues las mujeres sabemos muy bien que nadie va a hacer por
nosotras lo que nos toca hacer y sino que se lo pregunten a
los millones de mujeres que debemos conciliar familia y tra-
bajo.

Ciertamente y creo que tanto para mí , como para cualquier
mujer emprendedora, todas estas “verdades” confirman el
camino que empezamos en nuestra juventud, a fin de hacer
que nuestro trabajo contribuyera a mejorar el de los demás.
Creo que todas y todos deberíamos ser más pragmáticos,
dejando en su sitio esta corriente de sentimientos, emociones
y depresiones como “me siento, me gusta, me ofende, etc,”,
y dedicarnos a pensar más en lo que queremos y sobre todo
a “actuar”,”hacer”… porque, y acabo con una última cita, de
ésta líder “los peniques (o euros), no caen del cielo, hay que
ganárselos cada día”. Quizás por ello, el sentido que más me
mueve sea el “sentido común”.l

Pensar y sentir

mªángelesTEJADA
Presidenta de Fidem y directora 
de Randstad Professionals y HR Solutions

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN

No constituye ninguna novedad
afirmar que estamos en una
sociedad en que la mayor parte

de las decisiones socio-políticas, y por
tanto económicas, sigue dominadas por
el género masculino; aunque por fortuna,
cada vez haya más mujeres en los conse-
jos de administración y en las direccio-
nes operacionales de las empresas e
incluso en algunos gobiernos, pero esta
presencia, aún minúscula, no permite
augurar muchos cambios a corto y medio
plazo. Esta es una realidad ante la que no
nos conformamos la mayoría de mujeres
que en su día, apostamos  por proyectos
de responsabilidad y a favor de los inte-
reses de los diferentes colectivos, que
creen y confían en nosotras. No obstante
corresponde aceptarlo mientras vamos
construyendo cada día un cambio que
mejore nuestra sociedad.

Estando así las cosas, en un momento en
el que la comunicación audiovisual influ-
ye tanto en nuestra forma de vida, uno de
nuestros canales tradicionales como el
cine, si está bien realizado, tiene la virtud
de distraer y además de evidenciar parte
de la verdad de los personajes, basándo-
se sobre todo en los hechos. Éste sería el
caso del cine biográfico y del título ‘La
Dama de hierro’ que nos acerca a la per-
sonalidad de la primera líder mundial que
irrumpió en el mundo occidental, hace
poco más de 30 años, la señora Margaret
Tatcher. Naturalmente la cinta en sí, no
deja de ser un espectáculo y como tal
permite mil opiniones y otros tantos jui-
cios de valor sobre el personaje. Pero
una, que trata de estar atenta a su entor-
no, redescubrió actitudes y hechos, que
quizás, porque acontecieron en un
momento de crisis profunda -La

13
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

Mujer 134:maqueta 115.qxd  03/02/2012  11:26  Página 13



14
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

>>zonaHECHOS

Sociedad del 
conocimiento 2.0

CarolinaMoreno
Directora general de Liferay 

para España y Portugal

Según el último informe del INE, 3 de
cada 4 empresas españolas utilizan soft-
ware libre. En la administración,
muchos pliegos de condiciones para
proyectos pagados con dinero público
exigen su utilización. Tiene lógica, por-
que la tecnología de código abierto
(Open Source) aporta un mundo nuevo
de posibilidades, gracias a la colabora-
ción de una comunidad en la que todos
participan. Un buen ejemplo de cómo el
software libre puede contribuir a mejo-
rar la sociedad del conocimiento, no
sólo en cuanto a las libertades clásicas
asociadas a este tipo de software, sino
también con un ahorro en tiempo y
recursos, es el concepto de Marketplace.
Se trata de un canal de negocio puesto
en marcha por Liferay Inc., primer
suministrador mundial de plataformas
Web de código abierto, con el objetivo
de poner a disposición del público múl-
tiples aplicaciones creadas por distintos
actores. Un espacio donde desarrollado-
res, integradores y usuarios que pueden
compartir, adquirir, descargar e instalar
estas aplicaciones sobre la plataforma
Liferay, la más extendida del mundo
para la creación de portales Web, con
una comunidad global de más de
50.000 miembros en todo el mundo. El
auge del software libre es un claro
exponente de que caminamos hacia un
entorno abierto.

SusanaÁlvarez
CEO BravoSolution 

para España y Latinoamérica

Desde BravoSolution defendemos
la idea de que para reducir el gasto,
tanto público como privado, no
hay que comprar menos sino com-
prar mejor. De hecho, se puede
ayudar a “comprar y gastar” mejor
controlando los costes. Todos
hablamos de austeridad, pero ¿por
dónde empezamos?. Recortar pre-
supuestos no parece ser la mejor
medida. Modernizar y actualizar
procedimientos que se han queda-
do obsoletos, sí. ¿Cómo puede el
sector privado ayudar a reducir el
gasto público? Por ejemplo, des-
arrollando tecnología que ayude en
los procesos de aprovisionamien-
to, racionalizando las compras a lo
largo de todo el proceso de contra-
tación e implantando herramientas
que permitan el análisis y control
del gasto presupuestado. España
está preparada, tecnológicamente
hablando, para asumir el reto de
aumentar la contratación electróni-
ca. Algo que además contribuiría a
la transparencia de las cuentas en
ambos sectores: público y privado,
ya que cada euro que pasa por este
tipo de plataformas queda audita-
do. Es una herramienta eficaz, por
tanto, contra la malversación y los
gastos innecesarios, que tanto
dinero nos cuesta a los ciudadanos.

MaiteGómezCheca
Directora del curso superior

de coaching ejecutivo UAM

y socia de ICE Coaching

En esta nueva era basada en el huma-
nismo tecnológico y el desarrollo del
talento es importante considerar
algunos cambios de paradigma en el
ámbito empresarial. Las organizacio-
nes que están siendo exitosas son las
que están poniendo en valor el talen-
to de las personas con las que traba-
jan y están preparando a sus líderes
bajo un enfoque técnico y humanista.
Se está produciendo un cambio en la
forma de dirigir, donde los protago-
nistas no son los jefes, sino cada uno
de los trabajadores, enfocándose en
una cultura de responsabilidad y
compromiso. Para que este cambio
sea exitoso es imprescindible fomen-
tar una cultura de trabajo inspirada
en una visión compartida y el des-
arrollo de nuevas competencias
basadas en técnicas de coaching.
Estas competencias se basan en la
generación de confianza, la visión
compartida, el aprendizaje, la gestión
emocional, la toma de consciencia de
la realidad y así como el reconoci-
miento, poniendo en valor la actitud
de las personas. Además de un
aspecto fundamental como es dotar a
los trabajadores y agentes de la orga-
nización de las habilidades y herra-
mientas necesarias para una comuni-
cación efectiva, fomentando así el
trabajo colaborativo.
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Presentamos la opinión de representantes 
del sistema Ciencia, Universidad, Tecnología 
y Empresa sobre la Sociedad del Conocimiento 
y los valores que deben sostener el 
nuevo escenario científico-tecnológico, 
abierto y universal 

NoeliaFernández
Responsable de contenidos

de Yahoo! EMEA

El impacto de las nuevas tecnolo-
gías ha sido clave para la trans-
formación de muchos sectores
que nos rodean. La desinterme-
diación que se ha producido tanto
en los medios informativos como
en sectores de entretenimiento y
comerciales, no ha hecho más que
comenzar. Tanto por el desarrollo
de los dispositivos móviles como
por la sencillez de su uso, las nue-
vas audiencias están acelerando
este proceso. Muchos pensadores
como Jeremy Rifkin, han denomi-
nado tercera revolución industrial
a este fenómeno fuertemente
combinado con el desarrollo de
las energías renovables, reflejo de
transformar la generación energé-
tica y fomentar el desarrollo sos-
tenible. Se abre un periodo crítico
para desarrollar productos y ser-
vicios que fomenten el desarrollo
de una sociedad más responsable
y conciliadora que genere valor a
través de nuevos modelos de
negocio y aplicaciones que ten-
gan en cuenta el pensamiento
colectivo y el de los expertos y
que nos ayuden a crecer de una
manera respetuosa y conciliadora
con nuestro planeta.

ElenaGómez
delPozuelo

Presidenta de la Asociación

Española de la Economía Digital

La historia que estudiarán genera-
ciones venideras, la de los hijos de
nuestros nietos, contará con varios
hechos que han marcado el desarro-
llo de la humanidad. La mayoría de
ellos, los conocemos por referen-
cias: la Edad Media, el
Renacimiento o la Revolución
Industrial. Pero hay una etapa que
estamos viviendo en primera perso-
na: la revolución digital. La socie-
dad, los mercados, las culturas, ya
no volverán a ser los mismos. Los
cambios que hemos experimentado
en los últimos 15 años son compa-
rables a esos grandes momentos
históricos, aunque ahora no seamos
capaces de valorar cuál es la magni-
tud de su alcance. Por este motivo,
tenemos que agudizar todos nues-
tros sentidos. Debemos incorporar-
nos a esta revolución, vivirla en pri-
mera persona, no dejar que el
miedo  o la incertidumbre nos apar-
ten del camino hacia el que nos diri-
gimos y que el día de mañana for-
mará parte de los libros de texto. El
mundo digital, con Internet a la
cabeza, está aquí para hacernos la
vida más fácil, a los ciudadanos, a
las empresas y a las instituciones.
No perdamos la oportunidad de
beneficiarnos de ello.

MªAntoniaRivilla
Fernández

Directora de Planificación

y Desarrollo de CESMA

Escuela de Negocios

Como persona dedicada al mundo de
la formación, creo que los que nos
dedicamos a esto tenemos un gran
reto por delante. No debemos limitar-
nos sólo a transmitir conocimientos,
que por otro lado está a un clic de
todos. Debemos fomentar la capaci-
dad de procesar la información y
sobre todo la creatividad, el espíritu
crítico, el hacerse preguntas, aunque
muchas veces no haya respuestas, la
capacidad de adaptación al cambio y,
sobre todo, a intentar huir de la estan-
darización, de la homogeneidad;
todos somos diferentes y en eso radi-
ca nuestro verdadero valor. Nuestro
lema es formar a nuestros alumnos en
el ser en lugar de en el tener. Que
aprendan que no deben supeditar su
vida a tratar de acumular cosas super-
ficiales que después tememos perder.
Queremos desarrollar programas que
no sólo formen en conocimientos,
sino creemos que es mucho más
importante enseñarles lo que pueden
hacer con ellos. La crisis en la que
estamos es humana y, por lo tanto, la
solución también tiene que serlo.
Estamos en una de las crisis mundia-
les más importantes de la historia, en
uno de los momentos en los que se
supone que todos tenemos la mejor
preparación de la historia. ¿No será
que no todo es conocimiento tal y
como lo entendemos? Pretendemos
formar a nuestros alumnos en valores,
que aprendan a ver su valor diferen-
cial. Queremos trabajar para que
nuestros alumnos sean duros psíqui-
camente, tolerantes a la frustración y
que aprendan a afrontar en lugar de a
enfrentar.
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la ventana

isabelGARCÍA
redaccion@mujeremprendedora.net

¿Os acordáis de Pepe? ¿Ese Alfredo
Landa de los años 60 que decide mar-
charse a Alemania en compañía de su

amigo Angelino soñando con hacerse rico?
Hoy, si Pepe, y si todos los que como Pepe,
se fueron en su día en busca de una vida
mejor, hubieran decidido quedarse, hubie-
ran estado muy pero que muy acompañadi-
tos por compatriotas. Y quien dice los que
se fueron a Alemania, dice Reino Unido,
Dinamarca, Austria o donde haga falta. Y es
que los españoles volvemos a emigrar. En
España, el paro está por las nubes, y el mer-
cado no es capaz de absorber a profesiona-
les con cada vez más estudios, muchos estu-
dios. Todos esos estudios que en su día les
dijeron les darían un futuro. Es cierto, nadie
les enseñaba un contrato pero parecía una
ley inquebrantable de la sociedad, si cum-
plían con su mitad del trabajo la sociedad
les daría su recompensa. Mentira. 

Dos más dos suman cuatro: solo hay que
juntar a los que ofrecen trabajo con los que
lo buscan y ¡vualá!, habemus lo que se
conoce como una fábrica de talentos en
fuga. Eso es hoy España, un país que ha
visto irse a más de 300.000 españoles desde
2008 ante la falta de horizonte laboral. La
falta de planificación y de gestión de recur-
sos humanos y las condiciones laborales
son los factores que favorecen esta fuga de
profesionales, que emigran a países donde
se reconoce su talento, tanto profesional
como económicamente. Estamos destruyen-
do el tejido empresarial de España mientras
expulsamos a los mejores y los más válidos,
que se niegan a tirar sus cerebros a la basu-
ra, máxime cuando van a trabajar hasta los
70 años. La fuga de talentos nos debería
hacer reflexionar a todos, pero especial-
mente a aquellos que ejercen responsabili-
dad política sobre ello. Aquellos que todas
las mañanas van al Congreso y que no
hacen nada para que los jóvenes de su país
tengan una vida y un futuro dignos.l

Todos con Pepe

>>GEMA DÍAZ, PRIMERA
MUJER AL FRENTE DE 
LA PATRONAL CÁNTABRA
La empresaria Gema Díaz Real será la nueva
presidenta de la Confederación de Empresarios
de Cantabria tras haber obtenido en las eleccio-
nes el 49,6% de los votos frente al 48,5% de su
adversario, José Emilio Alonso, convirtiéndose
así en la primera mujer en ocupar la Presidencia
de la patronal cántabra. Según ha informado la
Junta Electoral de CEOE-CEPYME Cantabria a
través de un comunicado, recogido por Europa
Press, la Asamblea General Electoral ha conta-
bilizado 1.466 votos, de los cuales 727 han sido
para Gema Díaz Real y 711 para José Emilio
Alonso González. Asimismo, ha habido 13
votos en blanco y 15 nulos.

>>NO “BAJAR LA GUARDIA”FRENTE
A LA VIOLENCIA DE GÉNERO
La presidenta de la Federación de asociaciones de
Mujeres Progresistas (FMP), Yolanda Besteiro, ha
pedido recientemente que "no se baje la guardia"
frente a la violencia de género y ha incidido en que
la protección de las víctimas no lo es todo, sino
que se debe apostar también por la prevención y
eso, en su opinión, supone progresar en igualdad.
Besteiro ha incidido en que "todo lo que sea bajar
la guardia o lanzar mensajes contradictorios puede
suponer un grave retroceso para mujeres que están
viviendo un infierno en sus casas" y ha animado al
Gobierno a "avanzar en la raíz de la igualdad"
como clave para erradicar la violencia sobre las
mujeres.

2

>>PROGRAMA DE TV
PARA LA MUJER RURAL
La Asociación de Mujeres y
Familias del Ámbito Rural de
Ciudad Real (AMFAR), ha puesto
en marcha recientemente AGRO-
DONA, un nuevo proyecto al servi-
cio de la mujer rural. Se trata de un
programa de televisión que se
emite en la cadena l más TV todos
los lunes, miércoles y viernes a las
16.30 horas con difusión provin-
cial. AMFAR ha creado AGRODO-
NA con el objetivo seguir informando sobre todas aquellas cuestiones que interesan a la mujer
y a la población rural en general. La formación, el empleo, el desarrollo rural, el sector agra-
rio y la igualdad de oportunidades centran la mayoría de los contenidos de este nuevo espacio
televisivo. El programa está estructurado en varias secciones entre las que destacan entrevis-
tas, reportajes, noticias de actualidad y bolsa de empleo.
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>>zonaMUJER

3

LA ACTUALIDAD DEL ASOCIACIONISMO FEMENINO
En tres vistazos

1
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Mujeremprendedora: ¿Cuáles son los hitos

más importantes de Ayesa, desde su funda-

ción en 1966?

Arancha Manzanares: Hitos en nuestra
empresa ha habido muchos en todos estos
años, pero voy a quedarme con dos: la interna-
cionalización de Ayesa y los nuevos servicios
que ofrecemos en tecnologías de la
información,  tras la compra de
Sadiel.  Fue a principios del año
2000 cuando la empresa comenzó
su proceso de internacionalización.
Aunque bien es verdad que no hay
una fecha concreta, nunca existe un
día D en el que todo comienza, sino
que las cosas van muy poco a poco,
se estudian posibilidades… y así
fue como nosotros llegamos a la
conclusión de que había que salir
fuera de España. Y el segundo de
los hitos importantes que yo desta-
caría, sería la compra de Sadiel, una
empresa TIC que nos ha permitido
diversificar nuestra oferta de servi-
cios y ampliar considerablemente
nuestra plantilla.

ME.: Háblenos de su trayectoria

profesional.

A.M.: Hice la carrera de Ingeniería
Industrial en Sevilla, y una vez finalizados mis
estudios comencé a trabajar en Abengoa en la
especialidad de Cálculo de Estructuras, en la
que me doctoré años después.  Mi padre, que
tenía orientada Ayesa en torno a la ingeniería
civil, me pidió que me ocupara de diversificar
la actividad de Ayesa. Y así creamos en 1998,
ACT,  especializada en servicios de telecontrol,
telemando y automatización, además de en la

implantación de SAP para las empresas de ges-
tión de infraestructuras. Estos nuevos servicios
resultaron importantísimos para el proceso de
internacionalización de nuestro grupo.  En
2011 compramos la mayoría de Sadiel y tengo
puestas todas mis energías en el proceso de
reestructuración de la compañía y su integra-

ción en el Grupo Ayesa. Sadiel es ahora la
cabecera de Ayesa Tecnología, junto con ACT
y nuestra factoría de Software, SDS.

ME.: Háblenos de Sadiel.

A.M.: Sadiel para nosotros ha sido un reto apa-
sionante, y es que se trata de una organización
que tiene más de 25 años de  conocimiento del
sector público, las utilities y el sector financie-

ro. No hay muchas multinacionales TIC que
dispongan del portfolio de soluciones que tiene
Sadiel en sector público, Y este hecho diferen-
cial es especialmente valioso en los países de
Hispanoamérica,  donde además de compartir
el idioma compartimos filosofías de gestión.
La realidad es que una vez que estas soluciones
de educación, justicia, sanidad, por ejemplo, se
“paquetizan”, son exportables y de gran valor
como herramientas de gestión. Sadiel también
atesora una enorme experiencia tecnológica
para las compañías de utilities, debido a que, al
ser Endesa uno de sus socios fundadores, tuvo
la oportunidad de participar junto con otras
grandes consultoras en proyectos muy impor-
tantes del sector. No quiero olvidarme de nues-
tra interesante oferta para entidades financie-
ras, donde tenemos puestas grandes esperan-
zas. Banca Cívica y Geslico son nuestros prin-
cipales clientes desde hace años, aunque esta-
mos presentes en más de 15 entidades finan-
cieras.

ME.: Háblenos del concepto de

“ingeniería virtual” del que son

pioneros.

A.M.: Cuando compramos Sadiel,
uno de los objetivos que teníamos era
el de unificar la idea de una ingenie-
ría con el mundo del software, crean-
do el concepto de “ingeniería vir-
tual”. Se trata de reunir, en torno a
una mesa de trabajo, a ingenieros
civiles, industriales, de telecomunica-
ciones, informáticos, arquitectos y
aparejadores, con analistas y progra-
madores y expertos en software, para
poder dar respuesta a necesidades
como puede ser montar una ciudad
tecnológica desde cero. Este concep-
to integrado  de gestión, en las ciuda-
des o smart cities,  junto con la estra-
tegia de internacionalización del
grupo, hace que nuestra oferta resulte
muy atractiva a gobiernos internacio-
nales que quieran poner en marcha

proyectos completamente nuevos. 

ME.: Independientemente de su presencia

en casi todo el territorio nacional, ¿por qué

la apuesta tan decidida por la internaciona-

lización? ¿En qué otros países están presen-

tes?

A.M.: Es muy clara. Ayesa empezó como una
ingeniería civil, después se diversificó como

>>zonaMUJER
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Vocación de líder 
Ayesa es una empresa de ingeniería 
multidisciplinar con una filosofía innovadora 
que le permite desarrollar proyectos 
vanguardistas. Actualmente, cuenta con 3.000
empleados y está presente en un total de 
25 países, tras la reciente adquisición de Sadiel,
una de las principales empresas españolas 
especializadas en el mundo de las tecnologías 
de la información, según explica Arancha
Manzanares, presidenta ejecutiva de la rama 
tecnológica, Ayesa Tecnología

>>Arancha Manzanares

Licenciada en Ingeniería Industrial por la Universidad de
Sevilla, por la que también es Doctora en la especialidad de
Cálculo de Estructuras por el Departamento de Mecánica de
Medios Continuos. Su vinculación con la universidad ha sido
larga, ya que durante 10 años fue profesora de Cálculo de
Estructuras en la Escuela de Arquitectura de la Universidad his-
palense. Amplió sus estudios en Madrid, donde realizó el
Programa de Alta Dirección de Empresas (PADE) por el IESE-
Universidad de Navarra. Su carrera profesional comenzó en
Abengoa y desde ese momento sus trabajos han estado ligados
al mundo de la ingeniería y las tecnologías de la información,
ocupándose posteriormente, ya en Ayesa, de crear la diversifica-
ción en alta tecnología, especializándose desde 1998 en la
implantación SAP en empresas de gestión de infraestructuras en
el ámbito público y en gestión de proyectos. Desde mayo de
2011 es también presidenta ejecutiva de Sadiel.
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ingeniería industrial y tecnológica, pero, en
general, se ha distinguido por la construcción
de autovías, canales, aguas, presas, puentes,
etc. Mi padre, que es un visionario, escribió
hace diez años un artículo en el que defendía
que la ingeniería en nuestro
país iba a bajar su nivel de
actividad, exponencialmen-
te. En la época del boom de
la construcción, parecía
imposible que fuera a suce-
der algo así. Su pronóstico
se cumplió y la inversión en infraestructuras en
España ha disminuido muchísimo. El paso
natural de las empresas de nuestro sector era
comenzar a exportar los conocimientos.
Afortunadamente Ayesa empezó esa labor
años antes y no nos cogió desprevenidos.
Nuestros primeros proyectos importantes
datan de México en el año 2000. Después lle-

gamos a Marruecos, Polonia, Argelia, y luego
a Centroamérica, donde estamos  trabajando
en el Metro de Panamá. Más tarde vinieron
Perú, Chile y la India. Cuando salimos de
España al extranjero no fue por necesidad, sino

adelantándonos a lo que iba a
ocurrir aquí. El que la crisis en
España nos pillara con los debe-
res hechos fue fundamental para
que Ayesa sea hoy lo que es.

ME.: En la UTE que tienen

con El Corte Inglés han ganado un concur-

so importante. Háblenos de él. 

A.M.: Se trata de la implantación de un ERP
en el ámbito económico financiero en la Junta
de Andalucía. El proyecto lo lidera Sadiel. Es
un  proyecto renovador, que supone una revo-
lución del modelo de gestión de la
Administración pública actual y servirá de

base para la creación de un centro de excelen-
cia en mi tierra que dará grandes oportunidades
de desarrollo a Andalucía.

ME.: ¿Cuáles son las grandes cifras del

Grupo: facturación, empleados, etc.?

A.M.: Actualmente tenemos 3.000 empleados,
y hemos alcanzado los 250 millones de euros
de facturación. 

ME.: ¿Cómo es el equipo humano de Ayesa

Tecnología?

A.M.: Profundamente formado, técnico y con
muchas ganas de comerse el mundo, muy
emprendedor y luchador. Con valores de sacri-
ficio y excelencia. Es el lema de nuestra
empresa familiar.

ME.: ¿Cómo ejerce usted el liderazgo con

sus colaboradores, clientes, proveedores e

instituciones?

A.M.: Yo diría que es bastante femenino. Muy
de escuchar a todo el mundo,  intentando  crear
consensos, un estilo muy abierto, muy comu-
nicativo. Una vez que tengo la información,
decido rápido, creo que nuestro  formato
empresarial es de ideas muy claras, porque
sabemos dónde queremos llegar. Para mí per-
sonalmente, además el sentido del humor es
fundamental. También creo mucho en el coa-
ching, y por supuesto en la gestión basada en la
inteligencia emocional.

ME.: ¿Cómo se organiza usted en su vida

profesional y personal?

A.M.: El hecho de ser madre y directiva con
responsabilidad es un reto enorme que aún no
está resuelto. Decía la comisaria europea
Emma Bonino hace unas semanas en una con-
ferencia, que contratar mujeres es caro para la
empresa porque los gastos asociados a los
periodos de inactividad por maternidad se
imputan siempre a la mujer. Además siempre
es ella la que tiene que conciliar con indepen-
dencia del cargo que desempeñe y la responsa-
bilidad que ostente. En mi caso, he creado un
formato de familia compatible con mi trabajo.
Soy una madre que viaja mucho entre semana,
pero los fines de semana los dedico exclusiva-
mente a mis hijos.

ME.: ¿Cómo ve Ayesa Tecnología a medio

plazo?

A.M.: La veo muy potente, liderando el mer-
cado español, fuertemente internacionalizada,
con una oferta de productos muy definida, sin
ninguna competencia capaz de igualarla en el
sector y con un perfil muy avanzado tecnoló-
gicamente.l

JuanCOMAS

Arancha
Manzanares,
presidenta ejecutiva 
de Ayesa Tecnología
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Mujeremprendedora: ¿Podría resumirnos

en breves líneas su trayectoria profesional

hasta llegar al actual cargo de Delegada de

Hacienda, RR.HH. y Presupuesto en el

Ayuntamiento de Sanlúcar la Mayor

(Sevilla)?

Pilar Moreno: Cuando terminé la diplomatu-
ra de Graduado Social por la Universidad de
Sevilla, enseguida comencé a trabajar para una
entidad bancaria donde realicé una carrera pro-
fesional satisfactoria. Fue una etapa en la que
adquirí gran conocimiento práctico de la socie-
dad y una visión de la vida en conjunción con
la economía nacional que parece que muchos

no son capaces de encontrar. A partir de la
práctica y con mi segunda etapa universitaria
con la licenciatura en Ciencias del Trabajo y el
posterior Máster
Universitario Oficial en
RRHH, he sido capaz de
hallar un punto de encuentro
de la realidad diaria con las
teorías económicas, jurídi-
cas e incluso sociológicas y
psicológicas. A partir de ese
momento es cuando de ver-
dad me sentía preparada para dar un paso que
debería ser necesario siempre, para comenzar

una vida al servicio de los ciudadanos.
Coincidió con que el actual alcalde de Sanlúcar
la Mayor me pidió que formara parte de su pro-
yecto encaminado a solucionar una situación
económica crítica de las arcas municipales, del
desajuste de personal, así como buscar formu-
las innovadoras de gestión y mejora para el
Ayuntamiento y todos los sanluqueños.

ME.: Usted se define como “no partidista ni

política”. ¿Cómo es posible esta definición

desde de un cargo político como el suyo?

P.M.: La clase política actual ha involuciona-
do hacia el populismo antes que hacia los inte-
reses de la colectividad, la búsqueda del voto
antes que el beneficio para todos. Todo ello a lo

que nos ha llevado es a per-
der la misión principal de la
Administración Pública de
servicio a lo colectivo. Mi
particular punto de vista es
que el ciudadano es el pri-
mer objetivo y que el bien
general está por encima del
particular. La desviación que

hemos vivido en los últimos años de este obje-
tivo es lo que en la actualidad ha provocado
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“Debemos crear una
nueva generación
de políticos”

Sobre la situación de los ayuntamientos 
en los tiempos que corren, la importancia 
del consenso en la negociación colectiva y, 
entre otros, sobre los principales obstáculos 
con los que se topan las mujeres con formación 
en el mercado laboral, hablamos con la 
delegada de Hacienda, RR.HH. y Presupuesto
en el Ayuntamiento del municipio sevillano 
de Sanlúcar la Mayor 

Pilar Moreno
Muñoz, Delegada
de Hacienda, RR.HH. 
y Presupuesto en el
Ayuntamiento de
Sanlúcar la Mayor (Sevilla)

Mujer 134:maqueta 115.qxd  03/02/2012  11:27  Página 20



movimientos contrarios a la clase política. Para
nada me identifico con la imagen de político
tradicional, los políticos deberían ser las perso-
nas más generosas. Debemos crear una nueva
generación de políticos preocupados por el
bien común antes que del propio, desde la pre-
paración académica, intelectual y empírica así
como del conocimiento de la realidad en la que
nos movemos. Hay que ser emprendedor y
estar preparado, no es comprensible como
determinadas “personas” que juegan con el
futuro de los ciudadanos tienen carencias ele-
mentales de gestión y ética. 

ME.: Desde el interior de un

Ayuntamiento y sobre todo, desde el cargo

que ocupa dentro del mismo, ¿cómo valo-

ra la situación real de los Ayuntamientos

de nuestro país en el contexto de crisis en

el que nos encontramos?

P.M.: En los Ayuntamientos se viven situacio-
nes rocambolescas. Los años de euforia econó-
mica han hecho que los consistorios en general
se encuentren con un alto grado de deudas sin
el requisito previo de pasar por presupuesto y
un volumen de personas que se han incorpora-
do a la Administración con contratos en fraude
de ley, sin realizar ningún tipo de proceso de
selección, ocupando puestos sin carga de tra-
bajo en muchos casos y con una encadenación
de contratos contraria a los principios de la
Administración pública. Pero el principal pro-
blema es que lo que se exige desde un punto de
vista administrativo es taxativamente contrario
al derecho laboral. Desde mi punto de vista se
hace necesaria una reforma profunda de las
Administraciones Públicas Locales, buscar un
punto de partida y después pedir responsabili-
dades a quienes no cumplan con las leyes y los
mandatos de instancias superiores.

ME.: Uno de sus trabajos de investigación

se titula ‘Unidad o división: La importancia

del consenso en la negociación colectiva’.

¿Es hoy más necesario que nunca este con-

senso, o consenso y negociación colectiva se

han convertido casi en una quimera?

P.M.: Pensar que el consenso es una quimera
sería lo mismo que tirar la toalla. El problema
de la negociación colectiva tiene el mismo ori-
gen que la falta de consenso político en situa-
ciones difíciles, que existen intereses externos
que no hacen más que perjudicar a los trabaja-
dores como personas. En mi investigación lo
que se estudia son los problemas que surgen
dentro de las partes de una negociación y sin
este consenso el resultado de la posterior nego-
ciación es significativamente peor que en el
caso en el que las partes se encuentran unidas
en el beneficio de las personas a las que repre-
sentan. En el ámbito laboral, en el mundo del

trabajo, cuando se negocia se está tratando de
temas que tienen una influencia capital en la
vida de las personas y de sus familias y ello
hace que se produzcan situaciones tensas y sea
muy fácil levantar a las masas para conseguir
réditos políticos. 
ME.: Defensora de la formación a lo largo

de toda la vida y con un amplio currículum

formativo a sus espaldas, ¿por qué cree que

las mujeres son mayoría en el ámbito del

desempleo universitario? 

P.M.: El principal hándicap con el que tene-
mos que luchar las mujeres es nuestra función
biológica y social. A pesar de encontrarnos en
el siglo XXI son muchos los problemas con los
que todavía nos encontramos por el mero
hecho de ser mujer, independientemente de
nuestra formación. Estos problemas en tiem-
pos de crisis en los que las plantillas están muy
ajustadas se multiplican por infinito y por
ejemplo, tan solo pensar que la mujer pudiera
quedarse embarazada ya supone un “proble-
ma” para el empresario, esto significa que aun-
que se ha avanzado mucho el concepto conci-
liación familiar es más una acción de marke-
ting político y empresarial que una realidad. Si

bien hay más mujeres que hombres en las aulas
universitarias, el mercado de trabajo no es fiel
reflejo de este dato y las tasas de desempleo
femenino son superiores a las del masculino.
La desagregación por grado de titulación reve-
la que el desempleo en mujeres con educación
secundaria es inferior al de hombres, sin
embargo sube exponencialmente para mujeres
con titulación universitaria e incluso con doc-
torado, esto es así porque la mujer suele ocupar
puestos medios en la empresa. A pesar de ello,
apuesto por la formación al más alto nivel por-
que es la mejor manera de afrontar la vida y
porque como mujer es la mejor manera de
defender a las mujeres como colectivo.

ME.: ¿Cuáles diría que son los principales

obstáculos con los que se topan las mujeres

con formación en el mercado laboral?

P,M.: Una mujer lo tiene muy difícil en el
mercado laboral y mientras más elevado sea el
nivel de formación, peor es la situación. La
mujer debe mostrarse más agresiva que el
hombre para conseguir el mismo objetivo.
Está demostrado que no existe una forma

femenina y otra masculina de dirigir, ni de
gestionar, sin embargo es más fácil criticar una
gestión femenina añadiéndole adjetivos
machistas. Mientras que veamos a un hombre
o una mujer y no a un trabajador, un gestor, un
profesional o a un directivo en neutro, existirá
discriminación.

ME.: Parte de su vida profesional la ha

pasado trabajando en banca, ocupando

puestos directivos desde 1993. ¿Cómo valo-

ra el papel de la banca en la crisis económi-

ca actual en la que estamos inmersos?

P.M.: Existen dos ámbitos en los que la
banca ha influido en la situación económica
actual. El papel de la banca al más alto
nivel, que aunque tengamos bastantes datos,
la realidad se nos escapa, son decisiones a
muy alto nivel que el ciudadano de a pie no
alcanza a conocer.
Desde un punto de vista más cercano, la
banca ha tenido mucho que ver en la situación
en la que se encuentran muchas familias.
Hemos pasado unos años en los que se rifa-
ban préstamos y los empleados de la banca
eran obligados a buscar hasta debajo de las
piedras a alguien a quien darle un préstamo,
hasta el punto de que los clientes más que
solicitar una operación bancaria se rifaban al
mejor postor. Ahora es todo lo contrario, de la
opulencia con el dinero hemos pasado a la
carencia más elemental de recursos y una
economía basada en el consumo como la
nuestra, cuando no existe fluidez de dinero se
estanca, que es la situación actual.

ME.: Banca y política han sido dos de los

sectores en los que se ha movido profesio-

nalmente. ¿Cómo valora la presencia de la

mujer tanto en uno como en otro?

P.M.: La mujer en la banca tiene un papel de
relativa importancia, y digo relativa porque
el porcentaje de mujeres trabajadoras en el
sector de la banca es superior al de hombres,
sin embargo, a medida que se sube de nivel
las diferencias se invierten. A mí personal-
mente me han llegado a preguntar sobre mis
perspectivas como madre antes de un ascen-
so. En política en cambio, la paridad obliga-
da que se ha puesto de moda, hace que las
diferencias se camuflen más. La paridad real
existirá cuando no sea obligatoria, cuando
no sea necesario contar qué número de
mujeres hay en un Consejo de Ministros o de
empresa. No significa que esté en contra de
la paridad, es un ejemplo que debe pasar de
la política a la empresa privada, es un cami-
no necesario, pero el objetivo debe ser con-
seguirla con naturalidad.l

IsabelGARCÍA
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>> Apuesto por la 
formación al más alto
nivel porque es la mejor
manera de afrontar la
vida y porque como
mujer es la mejor 
manera de 
defender a las mujeres
como colectivo
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Estás en paro. Llevas ya un tiempo
sin empleo y apenas te surgen opor-
tunidades. Tu sobrada cualificación
no te abre puertas y te urge un traba-
jo, por lo que optas por otro tipo de
puestos en los que no sea necesaria tu
sobrada experiencia. Este hecho ha
obligado a entre un 5% y un 10% de
los parados de larga duración, según
Adecco, a incurrir en el error del lla-
mado currículum B, que no es más
que modificar el currículum elimi-
nando experiencia o titulaciones para
tener más opciones de encontrar tra-
bajo.

Y es que el paro de larga duración se
ha quintuplicado en España desde el
inicio de la crisis en 2008 y afecta ya
a alrededor del 40% de los desemple-
ados, millones de personas en nues-
tro país que llevan un largo tiempo
en paro, de los cuales, un número
importante disponen de una cualifi-
cación media o alta. Este grupo de
desempleados cualificados, ante la
difícil situación, está intentando
optar a puestos de menos cualifica-
ción o, incluso, a puestos que no
están relacionados con su experien-
cia.

>>zonaEMPLEO
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El error del 
currículum B

Uno de cada diez parados elimina
experiencia laboral o titulaciones
para tener más opciones 
de ser contratados 

>> Para conseguirlo,
no son pocos los que 
han decidido modificar
su currículum vitae (CV),
"ocultando" o 
"enmascarando" 
su experiencia y 
formación

Datos Personales

Formación

Experiencia
Laboral

Idiomas

Otros datos 
de interés
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Para conseguirlo, no son pocos los que
han decidido modificar su currículum
vitae (CV), "ocultando" o "enmascaran-
do" su experiencia y formación, tal y
como indica Adecco. Lejos quedaron los
días en los que para encontrar un empleo
muchos decían hablar varios idiomas,
aparte del patrio, y disponer de un amplio
abanico de conocimientos, entre los que
nunca faltaba la informática a nivel usua-
rio.

En los últimos meses, Adecco ha consta-
tado un incremento de candidatos que
para optar a un trabajo por debajo de su
cualificación deciden 'desinflar' su CV
con el fin de no ser descartados para el
puesto. Un error según esta firma ya que
se trata de una tendencia que puede tener
consecuencias negativas tanto para el tra-
bajador como para la empresa contratan-
te.

Desde el punto de vista del trabajador,
ocupar un puesto de menor responsabili-
dad al acostumbrado o con funciones por
debajo de sus posibilidades puede acarre-
arle a medio o largo plazo frustración. Es
decir, puede llegar a sentirse infravalora-
do. Desde el punto de vista de la empre-
sa, la desmotivación que pueda sufrir el
empleado puede conllevar a una falta de
interés que perjudique la productividad.

Además, la sobrecualificación de un tra-
bajador suele ser sinónimo de de “rota-
ción”, ya que en cuanto el empleado
encuentre una oportunidad laboral acorde
a su formación, trayectoria profesional y
responsabilidades, abandonará la empre-
sa y dará lugar al inicio de un nuevo pro-
ceso de selección, afirma Adecco.

Alternativas.
Antes que intentar reducir conocimien-
tos, formación o experiencia, existen
otras alternativas más recomendables que
seguro que dan mejor resultado a medio y
largo plazo. La sinceridad y la transpa-
rencia en tu hoja de vida laboral son dos
requisitos fundamentales. Todo aquello

que aparezca en el currículum debe de ser
cierto y se tiene que mostrar de forma
clara para evitar situaciones comprometi-
das durante la entrevista con el gestor de
recursos humanos. Se debe aprender a
resaltar aquellas funciones y competen-
cias requeridas para el puesto. En cual-
quier caso tampoco se debe omitir, pues
este tipo de sobrecalificación se puede
leer de otra manera: las empresas valoran
los conocimientos superiores entendien-
do que este tipo de trabajadores tienen
cierto grado de responsabilidad y disci-
plina.l
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>>Adecco ha constatado un incremento de candidatos que
para optar a un trabajo por debajo de su cualificación deciden
'desinflar' su CV con el fin de no ser descartados para el 

>>Videocurrículum o la era 
de la digitalización
Entre las últimas tendencias a la hora de presentar el currículum se
enmarca el videocurrículum, una herramienta con la que se potencia, en
tan sólo dos minutos, la información más relevante. Y es que cada vez
prima más el formato audiovisual para presentar el perfil más creativo
del candidato con el objetivo de abrirse camino en el mercado laboral. Es
un nuevo formato de elaborar nuestro propio currículum y que nos per-
mite apoyarnos en las nuevas tecnologías para darle una mayor visibili-
dad a nuestra carta de presentación. Con él, podemos no sólo enviar
nuestro currículum en formato papel, sino también publicarlo en
Internet, en redes sociales, etc. Con el empleo del videocurrículum nos
diferenciamos del resto de competidores que optan por una misma posi-
ción laboral, vendiendo aquello en lo que realmente somos buenos. Pero
hay que tener en cuenta que este videocurrículum complementa al currí-
culum tradicional, nunca lo sustituye, debiendo además haber coherencia
entre ambos formatos, evitando las contradicciones. Respecto a la dura-
ción, el videocurrículum debe durar entre uno y dos minutos, al igual que
el currículum en papel no debe exceder las dos páginas. En ambos for-
matos hay que condensar la información y hacer un extracto de todo lo
que es realmente relevante.l
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La secretaria de la Mujer de CCOO de
Andalucía, Antonio Martos, ha destacado
recientemente que aunque la normativa
de empleadas del hogar no es completa
porque no incluye la prestación por des-
empleo es un "punto de partida muy
importante para los trabajadores de este
sector que se encontraban discriminados
en sus relaciones laborales. Además, la
responsable sindical ha señalado que la
nueva regulación del Servicio del Hogar
Familiar hará que se dignifique el trabajo
de un gran número de mujeres que,
durante años, "han trabajado bajo unas
relaciones laborales discriminatorias y
obsoletas".

Para Martos, es fundamental que, tras
muchos años de lucha, se haya conseguido
la equiparación de derechos laborales y
protección social de las trabajadoras de este
sector. Del mismo modo, la responsable de
la Mujer ha asegurado que, aunque la nueva
normativa es positiva "no es completamen-
te satisfactoria porque todavía no incluye la
prestación por desempleo y, por eso, hay
que seguir trabajando".  

Actualmente, en Andalucía hay 30.000
mujeres afiliadas al antiguo Régimen de
Empleadas de Hogar, cuando se calcula
que existen más de 200.000. En el caso de
la provincia de Córdoba, existen 2.300

mujeres en este régimen en Córdoba, de
las que casi un millar son extranjeras. Una
labor que se encuentra muy feminizado ya
que más del 90% son mujeres. 

Entre las novedades de la integración del
Régimen Especial de Empleados de
Hogar en el Régimen General de la
Seguridad Social se encuentra que estos
trabajadores, con independencia de que la
jornada de trabajo sea a tiempo completo
o por horas y de que se tenga uno o varios
empleadores, deberán estar incluidas en el
registro de la Seguridad Social y se coti-
zará desde la primera hora de trabajo. 

Así, será, en cualquiera de los casos, el
empleador el obligado a cotizar por el
trabajador y a formalizar el alta en la
Seguridad Social. Además, será obligato-
ria la existencia de un contrato por escri-
to en el que se incluyan todas las condi-
ciones laborales como el salario, la  jor-
nada y el horario. En cuanto a las retri-
buciones deberá ser, al menos, del SMI
en los casos de jornada completa.
Además se incluye como mejora el
aumento salarial anual pactado en los
convenios colectivos y las dos gratifica-
ciones extraordinarias. 

Otra de las novedades es el derecho a
prestación por la Incapacidad Temporal
en casos de enfermedad común o acci-
dente no laboral a partir del cuarto día de
la baja y no hasta casi el mes como era en
el antiguo régimen. Del mismo modo, la
baja por accidente se cobrará desde el
primer día lo que las iguala a las perso-
nas trabajadoras por cuenta ajena. 

Por último incluye otros derechos como
el permiso de lactancia, la reducción de
jornadas, las vacaciones o el derecho a
indemnización por despido.l

24
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CCOO asegura 
que dignificará 
la profesión de
estas trabajadoras

Nueva normativa de 
empleadas del hogar

>>zonaEMPLEO>ccoo andalucía
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Solo siete de cada cien puestos de respon-
sabilidad en el sector audiovisual están ocu-
pados por mujeres. Hasta ahora solo cuatro
directoras andaluzas de cine han podido
estrenar sus películas en salas comerciales
mientras aumenta el número de mujeres
que se licencia en Comunicación
Audiovisual. Hoy ya suponen el 65% de los
nuevos licenciados. Estos y otros temas
centraron recientemente la primera Mesa
sobre la situación de las Mujeres en el sec-
tor audiovisual andaluz que se celebró en
Sevilla y en el que han participado repre-

sentantes del mundo universitario, sindical
y cultural. "Prevenir, negociar y denunciar"
es la propuesta de Ana Pérez Luna,
Secretaria de la Mujer de UGT Andalucía,
para frenar la brecha de desigualdad de
género en el sector.

“El medio audiovisual supone un gran atrac-
tivo para las mujeres y sin embargo el por-
centaje de directoras no llega al diez por cien-
to” ha explicado Pérez Luna que propone,
entre otras medidas, que se garantice la con-
tratación y promoción “a través de criterios
de igualdad, méritos, capacidad, aptitudes e
idoneidad y el establecimiento de cuotas de
promoción de mujeres en categorías superio-
res, puestos intermedios y de dirección”.

La brecha de género es palpable en todo el
sector audiovisual. “La presencia de muje-

res es minoritaria en los consejos de admi-
nistración de los Festivales de Cine recono-
cidos y escasea el reconocimiento a los
méritos de las mujeres cineastas”, aseguró
la Secretaria sindical de la Mujer.

Las cifras respaldan sus palabras. El últi-
mo informe presentado por el Ministerio
de Cultura recoge que entre 1999 y 2008
solo 83 de las más de 1200 películas
estrenadas en nuestro país fueron dirigi-
das por una mano femenina. En 2010,
solo diez de cada cien cineastas eran
mujeres. 

Ninguna mujer ha obtenido nunca el
Premio Nacional de Televisión y solo
seis mujeres han sido galardonadas hasta
ahora con el Premio Nacional de
Cinematografía.l

La brecha de 
género es palpable
en todo el sector
audiovisual

El cine y la televisión, sin
mujeres en puestos directivos

Mesa sobre la situación de las Mujeres en el sector audiovisual andaluz
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FLASHES DEL OCIO Y LA CULTURA

Cádiz
>>Del 16 al 26 de febrero Cádiz vive sus días
grandes con la celebración del Carnaval que
este año será pregonado por la cantaora de la
Isla de San Fernando Niña Pastori. 

>>El Circuito de Jerez acogerá jornadas de
entrenamientos de F-1 del 7 al 10 de febrero

1

5

Córdoba
>>El 11 de febrero los ritmos latinos como la
salsa, la rumba o la cumbia se entremezclan de
manera mágica con el funk, el reggae o el ska
consiguiendo una mezcla llena de fuerza con el
grupo ‘Son de nadie’ en la Sala Metrópolis. 

>>El Gran Teatro de Córdoba recibe en esce-
na el próximo 23 de febrero a la Banda Sinfónica del Conservatorio Superior de
Música ‘Rafael Orozco’ bajo la dirección de Juan José Amores.

Málaga
>>El 9 y el 10 de febrero en la Sala Espaciu de Málaga se podrá disfrutar de la
obra ‘¿Por qué John Lennon lleva falda?’, de de la reconocida dramaturga y actriz
Claire Dowie.

Granada
>>Arranca en Granada el ciclo de concier-
tos ‘Directos al Sur’ en el Palacio de
Exposiciones y Congresos de la ciudad y que
en febrero subirá al escenario a Amaral y a
Amaia Montero.

>>El próximo 18 de febrero de 2012,
Nacho Vegas tocará para el público granadi-
no en el Auditorio Manuel de Falla

2

4

En seis vistazos

Sevilla
>>Un año más el diseño se convierte en
protagonista en Fibes con la celebración
del Salón Internacional de la Moda
Flamenca, Simof, del 2 al 5 de febrero.

>>Hasta el próximo 14 de febrero se
podrá visitar la exposición ‘Bailando en la
oscuridad. El despertar creativo’, una
muestra que recoge creaciones de once
artistas antiguos alumnos del Colegio de
San Francisco de Paula y que se podrá visi-
tar en el Centro Cultural Cajasol.

Málaga
>>La compañía ‘Tenemos gato’ presenta el 17
de febrero en el Teatro de Las Lagunas, en Mijas,
la obra ‘Y estoy guapa’ 

3

6
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Cuando calificamos de "clásico" al ballet
del siglo XIX, en oposición al del siglo
XX, tendemos a pensar en el arte de los
antiguos o, al menos, en su imitación. Las
puntas -base de la escuela femenina del
XIX- confirieron a la danza su mayor ele-
vación pues la bailarina, transformada en
un ser etéreo, al ponerse de puntillas sintió
la necesidad de un apoyo y ésta es la razón
de que el bailarín fuera desde entonces más
"portador" que pareja. Las puntas -decía
Théophile Gautier- permiten a las bailari-
nas,  "caminar sobre los cálices de las flo-
res sin doblar sus tallos".

Al propio tiempo, se ha sugerido que la
decadencia del ballet (a excepción de
Delibes y Chaikovski) en la segunda

mitad del siglo XIX, se debió a la ausen-
cia de bailarines geniales, la falta de
interés por la danza o "la nulidad de
compositores que, como  Minkus" (autor
de la música de La bayadère) "no eran
sino artesanos musicales al servicio del
coreautor" (Lifar) en la época de los lla-
mados "cajones", ya que las músicas se
clasificaban en cajones etiquetados pre-
viamente: "variación", "paso de acción",
"vals", "paso de dos" … que se sacaban
conforme a las necesidades.

El Ballet de la Ópera de Varsovia, dirigi-
do por Krzysztof Pastor, ha ofrecido una
brillantísima versión de La Bayadère
(1877), basada en el libreto del genial
Marius Petipa, autor asimismo de la

coreografía original, maravillosamente
revisada por Natalia Makarov, y la direc-
ción musical de Tadeusz Wojciechowski
al frente de nuestra ROSS, sobresaliente,
una vez más. El numeroso elenco -más
de cuarenta personas en escena- tuvo sus
protagonistas en Aleksandra Liashenko
(Nikija), Yuka Ebihara (Gamzatti),
Maksim Woitul (Solor, el guerrero) y
Sergey Basalaev (el Gran Brahmin), artí-
fices, entre otros, de un grandioso espec-
táculo -el ballet blanco- que goza del
favor singular de un público fiel, entu-
siasta y numeroso  que espera, como el
poeta, "otro milagro de la primavera"
para la próxima e incierta temporada.l

MiguelFERNÁNDEZdelosRonderos

Ballet de la Ópera de
Varsovia: La Bayadère

"La Bayadère expresa fundamentalmente el gusto por lo exótico: 
la India vista por los europeos, un concepto que permite 
desatar la imaginación" (Rudolf Nureyev)

Teatro de la Maestranza
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Aunque pueda parecer que se trata de un
espacio dirigido tan sólo a los más peque-
ños, Educápolix acoge con diversión a
todos y cada uno de los miembros de la
familia. Un nuevo espacio, original hasta la
fecha, que logra divertir a padres y niños
conjuntamente con gran profesionalidad.
Un macrocentro de diversión, un espacio
inédito en la provincia de Sevilla donde el
ocio se combina con la fantasía y con la
formación. El parque, con 2.500 metros
cuadrados de espacio, ofrece entre sus ins-
talaciones un circuito de Karts sin motor,
un escenario con iluminación y sonido pro-
fesionales para karaokes y coreografías,
una pista de patinaje, todo tipo de deportes
(desde fútbol hasta baseball o hockey), y
los juegos de toda la vida, cómo no…
Hasta un futbolín humano.

Pero no se trata exclusivamente de un espa-
cio de recreo. Educápolix dispone de talle-
res para padres con la intención de ayudar-

les en la formación y la comprensión de las
etapas infantiles; actividades extraescola-
res como inglés, baile o clases de apoyo
para el colegio; y acciones y campamentos
puntuales, como las pasadas fiesta de
Halloween y escuela de verano, o la escue-
la de Navidad que comenzó el pasado
diciembre.

Educápolix, abierto desde el pasado mes de
abril y con más de 30 trabajadores al servi-
cio de la seguridad y la diversión de los
niños, ha visto pasar por sus instalaciones a
más de 10.000 pequeños. Según palabras
de Miguel Ángel Jiménez, director del cen-
tro: “Pasar tiempo con los niños no está
reñido con que los mayores también disfru-
ten. Cualquiera de las actividades que ofre-
cemos la podría disfrutar un adulto y pasar-
lo en grande. De hecho, en fin de año ofre-
cimos una cena y cotillón para que tanto
pequeños como adultos celebrasen la
Nochevieja de una manera especial”. 

En el centro de diversión tienen cabida la
entrada al día por horas libes, visitas de cole-
gios, celebraciones de Primera Comunión, y
cómo no, de cumpleaños, que se reparten entre
las seis salas privadas disponibles para ello. 

Las instalaciones también disponen de tres
plantas de juegos, una sala abierta para cele-
brar barbacoas, y una cafetería con terraza
para que los padres puedan esperar con tran-
quilidad a que los pequeños se diviertan. Y
para que el aparcamiento no sea un problema,
el centro de ocio dispone de 2.000 metros cua-
drados de parking para los clientes.

Ocio, creatividad y algo de ‘fantasía’ es lo
que encontrarán los más pequeños -y no
tan pequeños- en este nuevo espacio dedi-
cado a la diversión absoluta, y en suma,
con dosis de formación y educación ¿se
puede pedir más?...l

JoséSANTOS

Aprende jugando

Educápolix, 
la Ciudad de
Aventuras
Educativas de
Mairena del
Aljarafe (Sevilla),
abre oficialmente
sus puertas a la
diversión, el juego
y la creatividad

Circuito de Karts

Área infantil del centrot

Imagen exterior
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Las obras de artistas como Martin
Kippenberger, David Douglas Duncan o
Alberto Giacometti han reportado al Museo
Picasso Málaga (MPM) su mejor dato de asis-
tencia de público desde su inauguración en el
año 2003. Y es que el Museo Picasso Málaga
registró en 2011 un total de 391.319 visitas, a
las que hay que añadir las 9.980 personas que
han participado en el programa de actividades
culturales. El aumento del número de exposi-
ciones y de actividades culturales, la apertura
durante los lunes de verano, la consolidación
del programa '20 miradas. Málaga, 20 años
bajo la mirada de Picasso' y la subida experi-
mentada por el sector turístico cultural, con-
forman algunas de las causas de este ascenso
que, en cuanto al número de visitantes a la
pinacoteca, significa un incremento del
13,18%. Durante el pasado año 32.105 perso-
nas participaron en actividades educativas y la
institución intensificó su colaboración con
otras entidades culturales locales, andaluzas y
nacionales.

La intensa actividad expositiva y cultural
del Museo Picasso Málaga, la apertura
durante todos los lunes de los meses de julio
y agosto, así como el aumento del turismo
cultural que ha experimentado la provincia
y la capital de Málaga, despertaron durante
el año 2011 el interés de las 391.319 perso-

nas que se acercaron hasta el Palacio de
Buenavista para ver la obra de Pablo
Picasso, mostrada en este año en diferentes
montajes de la Colección MPM. Asimismo,
las exposiciones 'Kippenberger miró a
Picasso' (61.588 visitantes); 'Viñetas en el
frente' (84.865 visitantes); 'Picasso crea. A
través de la cámara de David Douglas
Duncan' (80.584 visitantes); la presentación
del 'Tórculo Crommelynck'; así como la
exposición actualmente en curso 'Alberto
Giacometti. Una retrospectiva', recibieron
una gran acogida por parte del público, que
ha podido, a través de esta programación
expositiva, aproximarse tanto al trabajo del
artista andaluz, como al arte de su tiempo y
a la huella que ha dejado en los creadores
contemporáneos. Las celebraciones del Día
Internacional de los Museos, la Noche en
Blanco, el Día Mundial del Turismo y el
VIII aniversario del MPM, fueron asimismo
jornadas de gran afluencia especialmente
del público malagueño.

Actividades educativas.
Desde enero a diciembre, un total de 32.105
personas han participado en estas actividades
educativas, de las que 20.225 han sido alum-
nos y docentes los que han asistido a las visi-
tas y talleres especialmente organizados para
ellos. Por otra parte, familias y niños se han

acercado a los Días de las Familias y a los
talleres en vacaciones. En el Programa para
Personas con Necesidades Especiales han par-
ticipado 800 personas con diversas discapaci-
dades así como colectivos de integración
social. Por su parte, el programa de actividades
culturales desarrollado durante 2011 registró
casi diez mil participantes, que asistieron a las
ponencias, conciertos, conferencias ilustradas,
recitales de poesía, teatro para familias y semi-
narios que se celebraron dentro del recinto del
Museo. En el plano musical, se han realizado
importantes citas como, entre otras, el IV y el
V Ciclo de Conciertos de Cámara, así como la
continuación del segundo ciclo Flamenco en
el Picasso. Nombres Propios y se ha puesto en
marcha el tercer ciclo Flamenco en el Picasso.
Humor y juego, actualmente en curso hasta
abril del 2012.l

Más información:
www.museopicassomalaga.org

Museo Picasso 
Málaga bate 
su récord

Las 391.319 visitas recibidas por el museo 
malagueño convierten al año 2011 en el 
de mayor afluencia de público desde 
su inauguración en 2003

>>Agenda mpm
Hasta el 5 de febrero

Exposición temporal 
'Alberto Giacometti. Una retrospectiva'.
Exposición que muestra con precisión las
diferentes etapas de la trayectoria artística
de uno de los creadores más destacados
del pasado siglo.

3 de febrero

Flamenco en el Picasso
Humor y juego
Choni & Cía. Flamenca
21.00 horas.

7 de febrero

Música en el Picasso
V Ciclo de Música de Cámara
Trío de flauta violonchelo y piano
21.00 horas.

Desde el 27 de febrero hasta el 27 de

mayo

Exposición temporal 'Prince / Picasso'
El MPM muestra en primicia mundial
lienzos, collages y foto-collages que el
artista norteamericano Richard Prince ha
creado durante los dos últimos años.

Visitas guiadas gratuitas

'Conociendo la Colección'
Martes a las 18.00 horas y 19.00 h.
Sábados a las 13.00 horas, 18.00 horas y
19.00 horas
Miércoles a las 11.30 horas en inglés.

Charlas en el Museo

Jueves a las 18.00 horas
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Seat acaba de presentar la nueva generación
de su modelo de mayor éxito. El nuevo Ibiza
despierta emociones por su diseño atractivo
y carácter dinámico y añade argumentos
racionales con sus tecnologías innovadoras,
mayor funcionalidad y calidad mejorada. La
nueva gama ofrece versiones para todos los
gustos: desde el compacto y deportivo Ibiza
SC de tres puertas al práctico y elegante
Ibiza ST familiar pasando por el dinámico y
universal Ibiza cinco puertas; del extremada-
mente eficiente Ibiza E-Ecomotive con unas
emisiones de 89 g/km de CO2 al tremenda-
mente deportivo Ibiza FR con 150 CV…
Todas las versiones comparten dos puntos
fuertes: un altísimo nivel de calidad y una
excelente relación calidad/precio. El lanza-
miento del nuevo Ibiza está previsto para la
primavera de 2012.

El Ibiza es el modelo más vendido de su seg-
mento en España y uno de los modelos más
vendidos en su categoría en toda Europa.
Además, los compradores del Ibiza son los
más jóvenes de esta categoría de vehículos.

El diseño siempre ha sido uno de los princi-
pales puntos fuertes del Ibiza y, según los
clientes, el primer motivo de compra. Con
una imagen moderna y renovada, el nuevo
Ibiza es una muestra más del desarrollo de
las señas de identidad de Seat y señala la
dirección que tomarán los futuros modelos.

La expresiva carrocería del nuevo Ibiza
alberga las soluciones tecnológicas más
avanzadas. Así lo confirma la gama de moto-
res TDI y TSI de última generación, las cajas
de cambios DSG y el sistema Start/Stop, que
aúnan el dinamismo y la excepcional efica-
cia que garantizan el placer de conducción
típico de los vehículos Seat.

Otro ejemplo es el Portable Media System
con pantalla táctil, que combinará las fun-
ciones de un sistema de navegación, orde-
nador de a bordo, sistema de audio y un
dispositivo de manos libres. Aunque plena-
mente integrado en el sistema electrónico
del Ibiza, también es extraíble con funcio-
namiento autónomo.l

Innovación 
y dinamismo

Son las palabras que definen al nuevo Seat Ibiza cuyo lanzamiento 
en nuestro país está previsto para la primavera de 2012

Imagen del nuevo Seat Ibiza

>>El nuevo diseño

El nuevo Ibiza transmite carácter
deportivo y calidad. El lenguaje de
diseño de Seat representa tecnología,
precisión y alegría de vivir. En el
frontal destaca la parrilla de forma
trapezoidal con el logotipo de Seat.
La superficie más alargada de la
parrilla y su estructura en forma de
nido de abeja, junto con la entrada
de aire inferior acentúan la anchura
del nuevo Ibiza. Los parachoques
son de nuevo diseño y presentan un
aspecto aún más impactante en la
versión deportiva FR. Asimismo,
también destacan los faros antiniebla
de grandes dimensiones con función
cornering, un elemento que se ofrece
de serie en los acabados FR y Style,
siendo opcional en la versión
Reference.
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sirve para ligar o para camuflar infidelidades, para vender, proyectar
la marca de una empresa, para encontrar amigos de la juventud, para
atraer la atención de otras personas…. No todo el mundo usa
Facebook con la misma intensidad o con los mismos objetivos. Hay
quien lo usa para gestionar su vida personal y quien lo hace por moti-
vos profesionales. En este segundo caso existen muchas empresas
que están encontrando en esta red social un modo de hacerse conocer
y de vender con un coste moderadísimo. Lo importante es que no se
convierta en un simple ladrón de nuestro tiempo. Los expertos for-
mulan una serie de consejos para sacarle el mayor provecho. El pri-
mero es no dejar pasar un día sin colgar un comentario: la constancia
es fundamental para no caer en el olvido. También hay que tener en
cuenta una serie de reglas no escrita como, por ejemplo, la de res-
ponder siempre a nuestros interlocutores, convertir ese medio en algo
interactivo, estimular conversaciones, ser educados como en la vida
real, leer también lo que se publica en las páginas de otros, no solo en
la nuestra, hacer en modo que los demás no nos perciban, por nues-
tra pesadez y empalago, como auténticos spam…. 

Personalmente creo que tener muchos amigos en Facebook puede ser
un buen objetivo, pero también estoy convencido de que aumentar el
número por aumentarlo no basta. Es mejor tener un número mas
reducido de seguidores pero con una gran capacidad de relación. Sigo
reflexionando sobre la frase que está escrita debajo del Título de la
película que mencionaba, a modo de subtítulo: “You don´t get 500
million friends withou a few enemies” “No puedes conseguir 500
millones de amigos sin conseguirte a la vez algún enemigo”.l

Un fenómeno como el de Facebook no
podía pasar desapercibido por las
mentes del cine de Hollywood. Una

película muy interesante es “The social net-
work” basada en el libro “Multimillonario por
accidente” de Ben Mezrich, una especie de
biografía no autorizada de Mark Zuckerberg,
el inventor de la red social más famosa del
mundo y uno de los más jóvenes millonarios
de la historia. El film cuenta una historia de
dinero, de sexo, de intuiciones geniales y de
traiciones, el lado oscuro del nacimiento de
un fenómeno global como Facebook y de su
fundador. Mark es un genio de la informática,
al parecer asocial e incapaz de encontrar ami-
gos verdaderos, que crea un modo para
encontrar amigos virtuales o, como deja tras-
lucir el libro, para simplemente poder ligar de
forma fácil con chicas de su Universidad
(Harvard). Un tipo que está dispuesto a todo,
incluso a traicionar la confianza de las perso-
nas que habían creído en él con tal de poner
en pie su proyecto. Dificultades legales,
demandas, desembolso de grandes cantidades
de dinero no logran frenar el éxito de su pro-
yecto. La historia se desarrolla en 2004, Mark
Zuckerberg es un estudiante de Harvard que
después de pasar por un desengaño amoroso,
se encierra en su habitación y crea un softwa-
re que permite votar, desde Internet, a la estu-
diante más simpática de la Universidad. El
programa se hace popular, hasta tal punto que
los gemelos Winklevoss le piden que progra-
me un sistema que conecte on-line a todos los
estudiantes de Harvard. Zuckerberg desarro-
lla la idea con su amigo Eduardo Saverin e
inventa Facebook. Los usuarios de esta red
social hoy son más de 800 millones.
Posteriormente, en estos años, han nacido al
menos otras 200. Sobre las redes sociales hay
opiniones para todos los gustos. Hay quien
piensa que es una pérdida de tiempo, que solo

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com

con permiso

>>zonaOPINIÓN
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www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

“No todo el mundo usa
Facebook con la misma

intensidad o con los mismos
objetivos. Hay quien lo usa 

para gestionar su vida personal
y quien lo hace por motivos 

profesionales”

¿Estás en Facebook?
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